

HOMILÍA DOMINGO 4º TIEMPO ORDINARIO CICLO B - ENERO 28 DE 2024

P. Emilio Betancur

LE LLEGÓ LA HORA AL MAL.

POR LA HONRADEZ DE LA PALABRA.

Para Pablo en el seguimiento de Jesús hay algo muy importante: "Vivir siempre y sin distracciones en presencia del Señor ...tal como conviene" (segunda lectura). Los ejemplos que pone Pablo son para realzar lo anterior: El hombre y la mujer casados frente al soltero y la que ya no tiene marido. El cuerpo, signo de la vida total del hombre, puede ser un motivo de distracción, razón para Pablo advertir: "huid de la impureza porque vuestro cuerpo es templo del Espíritu Santo, que está en vosotros y lo habéis recibido de Dios. (1 Cor 6,18-19).

En la sinagoga de Cafarnaúm y en Shabat; día por excelencia de la celebración de Dios como creador y liberador; le llegó la hora al Mal. Desde su experiencia con los discípulos, Jesús no creía que los ritos de la sinagoga, particularmente los de purificación, fueran los procedimientos ideales frente al mal; pero si un buen momento, un excelente lugar, una inigualable compañía como eran los discípulos; y la presencia en un rincón de exclusión, de un hombre poseído del espíritu impuro signo del mal en Israel que no se cansaba de gritar: "¿qué quieres tú con nosotros Jesús de Nazaret, has venido a acabar con nosotros?", enfermos, excluidos, victimarios, esclavizados; hechos inhumanos por la religión como ley. Estos eran para Jesús sujetos de humanidad y los primeros destinatarios del Reino. Los "espíritus impuros" conocen la autoridad de Jesús, pero nunca piden la sanación: "sé que eres el consagrado por Dios"

Es el grito actual de la codicia institucional y privada: "¿qué tienes que ver con nosotros, Jesús? Los poderes políticos, económicos y culturales como el egoísmo y el materialismo, que explotan a los hombres y protestan diciendo que las enseñanzas de Jesús no tienen jurisdicción sobre ellos; por tratarse de una sociedad y estado laico. Hoy requieren sanación las posverdades de las redes que, sin discernimiento, solo por la libertad de información, arrasan con los valores y la ética. El daño ético y social que hoy se hace con la palabra - cizaña, siempre merece una pregunta: ¿Si será cierto?; imás grave es cuando todo se cree cierto! A todos los prejuicios y males anteriores Jesús contesta ¡silénciate, y sal de allí! Jesús sana la palabra desde el interior donde está el mal; creando un hombre interiormente sano; con el claro conocimiento de que el hombre pertenece a una cultura embrujada por el Mal. "Todos quedaron admirados, y se preguntaban: ¿Qué es esto? ¿qué nueva doctrina es ésta? Este hombre tiene autoridad para mandar hasta los espíritus inmundos y lo obedecen Y muy pronto se extendió su fama por toda galilea" (evangelio). En el evangelio de hoy el secreto de que no apareciera el nombre de Jesús, mesías, era para dar más tiempo a que los discípulos lo descubrieran en la cruz y resurrección como su Mesías.

Para hacer frente al mal Dios le regala a Israel, como signo de amor, a Moisés, profeta honrado con la palabra de Dios a sus hermanos; para sacarlos de la esclavitud a la alianza, fe en Yahvé y justicia entre ellos. Así quedaba exorcizada la palabra engañosa del faraón

Frecuentemente el lenguaje religioso se hace intimista, abstracto y formal. El evangelio de hoy hace que la Palabra de la verdad se convierta en hecho y deja luego que haya equilibrio entre palabra y hecho, ya que los hechos no sustituyen la palabra y la Palabra se concreta en los hechos. El primado lo tiene la Palabra pues toda acción de Jesús comienza con una enseñanza y sigue con una acción que muestra el poder de la Palabra o la enseñanza. Es una Palabra que no busca solo convencer sino, cambiar desde su interior por el Espíritu.